
Grammatik Lec.4/5 Cursus 

 

I. In diesen Lektionen lernst Du zwei neue Satzteile kennen: 

• das Genitivattribut 

• das Dativobjekt. 

 

a) Genitivattribut 

 

Familiae Quinti et Flaviae appropinquant. → Es nähern sich die Familien von Quintus und   

                                 Flavia. 

Signum imperatoris exspectant.  → Sie warten auf das Zeichen des Imperators. 

Simulacra deorum et dearum placent. → Die Bilder der Götter und Göttinnen gefallen. 

Quintus clamorem hominum audit.  → Quintus hört das Geschrei der Menschen. 

 

Du erkennst: 

Der Genitiv antwortet auf die Frage „wessen?“ 

Das Genitivattribut steht meist bei einem Substantiv und erläutert dieses näher. Es drückt die 

Zugehörigkeit aus. 

 

b) Dativobjekt 

 

Du kennst bereits das Akkusativobjekt (wen? was?). 

Das Dativobjekt antwortet auf die Frage „wem?“ oder „was?“ und „für wen?“. Es wird wie das 

Subjekt und das Akk.obj. meist durch ein Substantiv gebildet. 

 

Spectaculum placet et Quinto et Flaviae et imperatori et deis et hominibus. 

→ Das Schauspiel gefällt Quintus und Flavia, dem Kaiser, den Göttern und den Menschen. 

   

Imperator populo spectaculum dat. → Der Kaiser gibt für das Volk ein Schauspiel. 

 

 

c) Die Endungen 

 

Substantive werden in Deklinationsklassen eingeteilt: 

• o-Deklination: Substantive auf –us (m.) / -um (n.) 

• a-Deklination: Substantive auf –a (f.) 

• kons. Deklination: Substantive auf  -or, -er, -r, -l, -s, -x (<gs), -o, (alle Genera  

→ lernen!!!) (z.B. imperator (m.), pater (m.), fur (m.),  

 consul (m.), eques (m.), nox (f.!), homo (m.) 

 

Deklinationschema: 

 a- Deklination o-Deklination Kons.Deklination 

 Femininum Maskulinum Neutrum (alle Genera!!!) 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural Singular Plural Singular Plural 
N amica amicae amicus amici donum dona senator senatores homo homines 

G amicae amicarum amici amicorum doni donorum senatoris senatorum hominis hominum 

D amicae amicis amico amicis dono donis senatori senatoribus homini hominibus 

A amicam amicas amicum amicos donum dona senatorem senatores hominem homines 

 

      

Genitiv:                                                  Dativ: 

-ae -arum 

-i -orum 

-is -um 

 

-ae -is 

-o -is 

-i -ibus 



 

II. Die konsonantische / (kurz e-) Konjugation des Verbs 

 

Du kennst bereits die a-, (lang) e- und die i-Konjugation der Verben: laudare, tacēre, audire 

Hierbei geht der Stamm (trenne die Infinitivendung ab!) jeweils auf einen Vokal aus:  

lauda-, tace-, audi- 

 

Nun lernst Du Verben kennen, deren Stamm auf Konsonant ausgeht: 

dic-o ich sage 

dic-i-s du sagst 

dic-i-t er sagt 

dic-i-mus wir sagen 

dic-i-tis ihr sagt 

dic-u-nt sie sagen 

   

Zur besseren Aussprache ist bis auf in der 1.Sg. der Sprechvokal –i- und in der 3.Pl. –u- eingeschoben. 

 

 

Noch einmal alle Konjugationen: 

 

 Lateinisch      Deutsch 

  a-Konj. e-Konj i-Konj. kons.Konj. esse z.B. 

Singular 1. amo rideo audio dic-o sum ich liebe 

 2. amas rides audis dic-i-s es du liebst 

 3. amat ridet audit dic-i-t est er liebt 

Plural 1. amamus ridemus audimus dic-i-mus sumus wir lieben 

 2. amatis ridetis auditis dic-i-tis estis ihr liebt 

 3. amant rident audiunt dic-u-nt sunt sie lieben 

 

 

 

 


